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«Чувствую личную причастность» 
Те, кто входит в состав избирательных комиссий, люди особенные, с 

удивительной внутренней организованностью и строгой дисциплиной. Другие 
здесь просто не смогут работать. Есть люди, которые работают на выборах из 
года в год и знают все тонкости избирательного процесса. Сегодня мы беседуем 
как раз с таким человеком, чей стаж работы в избиркоме вместе с многолетней 
работой на выборах членов её семьи складывается в длинную человеческую 
жизнь. Знакомьтесь, Валентина Ивановна Грязева – в прошлом заместитель 
начальника управления образования МО г. Алапаевск, проработавшая в 
избирательной комиссии более 10 лет. 

- Валентина Ивановна, вы более десяти лет в избиркоме, провели большое 
количество выборов, оформили миллион документов и подсчитали такое же 
количество голосов избирателей. Чувствуете ли вы свою личную причастность к 
судьбе страны, нашего города? 

- Да! И еще раз да! Ведь находишься постоянно в гуще событий, в тесном 
контакте с людьми. Вообще это еще, наверное, из-за  особенности профессии, 
которая обязывает к большому общению с людьми. Это так здорово, когда 
живешь с ощущениями, что ты в ответе за все. Наверное, это главный наш с 
мужем, а он проработал в избирательных комиссиях 15 лет, принцип – жить, 
отвечая за все. За многие годы в нашей семье это стало обычной ситуацией – 
быть причастными к судьбам и людей и страны. 

- За десять лет выборы изменились? 
- Да, стали более открытыми. Кандидатов, выдвиженцев от разных партий 

стало больше, что придало выборам состязательный, соревновательный оттенок, 
среди избирателей возник явный интерес, и это поставило народ в ситуацию 
выбора. Появились новые агитационные технологии, активнее заработали СМИ.  

- Из чего состоит работа с кандидатами в депутаты? 
- Это очень интересная работа. Взять, к примеру, мои последние выборы в 

качестве председателя окружной избирательной комиссии. Так по нашему 
центральному округу проходило 24 кандидата! Это не только колоссальная 
работа с документами, но еще и личное общение. Кандидаты тоже люди очень 
разные, с разными целями и задачами. В основном четко представляющие, зачем 
они идут в политику, чего хотят от работы в Думе. Случайные есть, но их 
единицы. Такова уж специфика нашего города – народ все про всех знает.  



Среди наших избранных депутатов есть такие достойные люди, которым  
особенной рекламной агитации и не нужно было. Люди и так их знают по 
основной работе, по депутатской работе. Уважают за честность и 
принципиальность… 

А вообще вся работа комиссии - от регистрации кандидата до подсчета 
голосов - очень четко регламентирована. Нам только приходится «вести» 
кандидата от старта до финиша. Вовремя принять от него документы, вовремя 
зарегистрировать, вплоть до минут – сейчас это имеет большое значение, ведь 
когда кандидаты набирают одинаковое число голосов, проходит тот, кто раньше 
зарегистрировался. Работы очень много, в том числе делаем запросы в ОВД,  
контролируем пополнение и расходование личного банковского счета кандидата 
на избирательную кампанию… Главное, что работа в избирательной комиссии 
дает еще постоянные уроки по нравственности. Нужно соблюдать определенные 
моральные нормы и не навязывать кандидатам свою личную политическую 
позицию. Нельзя высказываться по поводу работы наших партий. Нужно 
достойно держать нейтралитет. Во всем нужна корректность. Влиять на ход 
выборов мы – члены комиссии – не имеем права, да и не можем. 

- Изменился ли за эти годы избиратель? 
- Безусловно. Избиратель стал более требовательным, стал умнее. 

Избиратель хочет, чтобы с ним говорили откровенно, начистоту и желательно 
индивидуально. Если идет распространение печатной агитационной продукции, 
значит, она должна дойти до каждой двери, лично в руки избирателю, а не 
свалена кучей в подъезде. Когда есть такие нарушения, то люди активно 
реагируют, жалуются, делают замечания. Да, избиратель очень изменился за эти 
годы. Но это и естественно. 

- Валентина Ивановна, как вы считаете, что происходит с гражданской 
активностью россиян? И еще хотелось бы услышать ваше мнение по поводу 
избирательной культуры, о которой так много говорится в последнее время. 

- Дело в том, что понятие культура – понятие очень объемное, серьезное, 
глубокое. Его не «испечешь» завтра с утра. И все мы, работающие в сфере 
образования, очень хорошо понимаем, что эту культуру тоже надо воспитывать. 
Воспитывать целенаправленно, постоянно и упорно. Начиная с самого младшего 
детского возраста, с детского сада. И ведь не случайно во многих ДОУ 
реализовываются такие образовательные программы, связанные с 
формированием избирательной культуры, как, например, «Моя семья и 
выборы». Это так закономерно,  сегодняшние дети – это будущие избиратели, 
это те, кому предстоит сделать свой гражданский выбор. 

Здесь надо еще отметить, что у нас разработана и уже не один год действует 
программа по формированию правового воспитания молодежи. Отработана 
целая система мер, в том числе и в плане творчества, как воспитать культуру 
избирателя. В каждой школе в той или иной форме работает избирательная 
модель, будь то школьная дума или школьный парламент, или школьный совет 
самоуправления. Дети самостоятельно проходят все стадии выборов – от 
выдвижения кандидатов до непосредственно самих выборов и подсчета голосов. 
Моя внучка, например, представления не имела о работе школьного парламента, 
но когда её выдвинули кандидатом в школьный парламент, то её общественная 
школьная жизнь резко активизировалась. Все эти школьные выборы сильно 



захватили её. В результате девочка из совершенно домашнего ребенка 
превратилась в активного деятеля. Вот так и происходит становление 
гражданина…Весь этот школьный парламентский опыт не проходит бесследно. 
Вот это мой личный взгляд на воспитание гражданственности молодежи и наш 
семейный опыт. 

На мой взгляд, гражданская активность россиян тоже повышается. 
- Можно ли нам допустить лирическое отступление? 
- Да, пожалуйста… 
- У вас такая необычная семья в плане участия всех членов в избирательных 

комиссиях, можно ли вашу семью назвать «избирательной династией»? 
- Династией можно. Мой муж – Евгений Васильевич, проработал 15 лет в 

избирательной комиссии в школе № 5, затем «передал» свой пост председателя 
сыну – Андрею Евгеньевичу, а сам работал членом Алапаевской городской 
территориальной избирательной комиссии, мой отец – Иван Игнатьевич 
Евсюков – тоже долгое время работал в избирательных комиссиях. Наше 
семейное общение не обходится без выборной темы, иногда эти разговоры 
перекрывают все остальные темы. Происходит своеобразный обмен опытом. 

- Что же заставляет человека приходить работать в избирком по субботам и 
воскресеньям? 

- Если не брать во внимание материальное вознаграждение, то я думаю, что 
это опять же причастность к общественно значимому событию городского или 
государственного масштаба. Это еще и громадное чувство ответственности. И 
потом всех нас, членов избирательной комиссии, так сплачивает совместная 
работа. Мы, как отряд космонавтов, чувствуем полную психологическую 
совместимость. Каждый из нас в политике – песчинка, но когда мы вместе – мы 
сила. По большому счету работать в комиссию идут не из-за вознаграждения, а 
по внутреннему убеждению – быть в команде, быть в гуще событий. Я когда 
первый раз пришла в комиссию, была рядовым членом, потом стала 
заместителем председателя, затем председателем. Только со временем 
почувствовала свою причастность к общим глобальным переменам. А потом, 
когда уже подсчет голосов завершен и нам объявляют, что выборы успешно 
состоялись, то чувствуешь при этом такой восторг, такую радость. А если при 
этом мы сработали без единого замечания, все в соответствии с законом, то это 
вообще тройная радость! 

(по материалам газеты «Алапаевская газета) 
 


